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埃博拉病毒会是理想生物武器吗
姻王守业

近日看到不少报道称埃博拉病毒曾经或
将来会被用于生物武器。这种说法靠谱吗？埃
博拉病毒会是理想生物武器吗？在回答这个
问题之前，先要弄清这样几个问题：什么是生
物武器？什么东西可能成为生物武器？理想生
物武器需要具备哪些条件？

何为理想的生物武器

生物武器有一些别名，如生物战剂等。作
为生物武器，需要在生物恐怖或生物战中有
目的地用作武器。

从维基百科的定义可以看出：细菌、病
毒、原生动物、寄生虫和真菌都可以成为生物
武器。除了这些活的或可复制再生的病原外，
生物毒素也可以成为生物武器。迄今为止，全
世界已经有超过 1200 种可以武器化的生物战
剂。

那么，理想生物武器需要具备哪些条件？
在当前对埃博拉病毒高密度的报道中，不少
报道都提到埃博拉病毒被美国疾控中心列为
A 类生物恐怖战剂（疾病）。美国疾控中心将
生物恐怖战剂（疾病）分为 A、B、C 三类，A 类
是最高级别，入选 A 类的标准和理想生物武
器所需要具备的条件有不少共同之处。美国
疾控中心官方网站列了四个 A 类生物恐怖战
剂（疾病）的入选标准：一是易于人人传播；二
是导致高致死率以及对公共卫生产生重大影
响；三是可能导致社会恐慌和混乱；四是需要
对公共卫生采取特别措施。

作为理想的生物武器，除了上述 4 个条
件外，还需要满足另外至少两个条件：一是易
于大量制备，不然无法达到武器量级；二是生
物武器需要在环境中特别稳定。在判断埃博
拉病毒是否满足上述总共 6 个条件之前，我
们先看看美国疾控中心所列的 A 类生物恐怖

战剂（疾病）都有哪些。
这个 A 类的名单数量非常少，只有区区 6

种，分别为：炭疽病、肉毒杆菌、鼠疫、天花、兔
热病、病毒出血热。需要指出的是，臭名昭著、
灭绝人性的日本 731 部队当年在中国的土地
上将上述 6 类病菌、病毒直接在国人身上几
乎都试了个遍。

埃博拉病毒并非理想生物武器

埃博拉病毒引起的出血热就属于上述的
病毒出血热。尽管埃博拉病毒的致死率很高，
是一种致命病毒，并且在西非也已经引起社
会混乱，但是作为理想的生物武器，该病毒自
身尚有两个致命缺陷：一是不能空气传播，只
有亲密接触后才可人人传播，这就相对容易
控制其传播速度；二是难以大量制备，埃博拉
病毒需要在生物安全 4 级实验室操作，大大
增加了大规模制备埃博拉病毒的难度和经济
成本，如果恐怖分子冒险在安全措施不足的
条件下硬上弓，很可能未害人、先害己。

因此，综上所述，埃博拉病毒算不上理想
的生物武器。事实上，目前也没有证据表明，
过去埃博拉病毒曾被用做生物武器。美国科
学家联盟在其网站也有相关介绍：“埃博拉还
没有用于生化武器。但是，前苏联的生化武器
项目中可能曾经力图使埃博拉病毒武器化。”

事实上，在美国疾控中心列出的 6 种生物
恐怖战剂中，炭疽病菌比埃博拉病毒更适合
做生物武器，前者具有可通过空气传播、在环
境中特别稳定等特点。

前苏联曾经在冷战期间储备了大量的可用
作生物武器的炭疽病菌孢子。在 2011 年“9·11”
恐怖事件后不久，美国本土也遭受了炭疽病邮
件（邮信中藏有吸入式炭疽病菌孢子）恐怖袭
击，尽管 FBI 耗时多年也没有最终查清元凶，但

是该事件也使人们尤其是美国人深刻认识到炭
疽病菌的厉害和恐怖之处。所以此后不久，在
2002 年初，美国 FDA 就批准了美国 Emergent
Biosolutions 公司生产的炭疽病预防疫苗，2012
年年底批准了用于治疗已经感染了炭疽病菌的
病人的药物。目前，对于炭疽病预防疫苗和治疗
性单克隆抗体药物，美国联邦政府均有大量储
备，以备不时之需。

我国须加强相关研究

随着我国国力日渐强大，生物安全或生物
国防这一 涉及国家安全的问题日渐受到重
视。近日，科技部发布了“十三五”科技规划前
期研究重大课题遴选结果公告，在总共只有
30 个单位参与的 25 个课题中，其中之一就是
军事医学科学院生物工程研究所参与的“十
三五”生物科技安全研究。

也许是由于中国大陆境内没有研究埃博
拉病毒所需生物安全 4 级实验室，我国有关
埃 博拉病毒的已经发表的研究成果非常有
限。尽管最近媒体报道有几家国内公司已经
研发出检测埃博拉病毒的试剂（盒），或快速
合成了埃博拉病毒基因，但这些成果的难度
与研发预 防或治疗埃博拉的疫苗或药品相
比，实在是无法相提并论。

笔者认为，对于国内非常有限的埃博拉病
毒相关研究成果而言，一个亮点是北京生物
技术研究所的科研人员在最新一期 《病毒研
究》 期刊上发表的有关埃博拉病毒疫苗的论
文。但遗憾的是，或许是没有生物安全 4 级实
验室的缘故，无法用埃博拉病毒感染已经接
种了实验性疫苗的小鼠，这也使该研究的水
平和意义大打折扣。

（作者单位：美国生物制药公司 Emergent
BioSolutions）

大豆“倒下”了，有人担心，牛奶会是下一
个。

日前，雅培公司与恒天然集团联合对外宣
布，双方已签署协议，计划共同投资 3 亿美元，在
中国共同建设包括 5 家牧场的奶牛养殖基地，
泌乳牛存栏数超过 1.6 万头，年产量可达 1.6 亿
公升牛奶。

这一事件被不少业内专家看成是外资在华
密集布局奶业的一个缩影。而且，这次瞄准的是
处于奶业上游的牧场业务。

早在 1987 年，雀巢双城奶制品工厂投产前
3 年，雀巢公司就已经开始投入建设奶区，目前
在中国有 3 个奶区。此外，投资公司 KKR 联合
鼎晖投资、现代牧业计划投资 1.4 亿元，在山东
建设两个大型牧场。

“外资在华密集布局牧场业务可能会让奶
业像大豆一样陷入危机。”一位要求匿名的业内
专家向《中国科学报》表示担忧。

外资缘何来华“养牛”

有专家认为，外资发力密集布局国内奶源
业务与之前国家食药监总局发布的《婴幼儿配
方乳粉生产许可审查细则 （2013 版）》（以下简
称《细则》）不无关系。

《细则》要求主要原料为生牛乳的企业，
其生牛乳应全部来自企业自建自控的奶源基
地，并逐步做到生牛乳来自企业全资或控股
建设的养殖场。鼓励企业建自有奶源，禁止以
委托、贴牌和分装等方式生产等，因此，外资
急于寻找可靠方式应对政策，掌控有效奶源
是途径之一。

雀巢大中华区副总裁董玉国也对《中国科
学报》记者道出了来华“养牛”的初衷：“既是遵
守上述国家产业相关政策，同时也是为了保证
原料安全和产品质量。”

市场研究机构欧睿信息的调研结果显示，
过去 5 年，中国乳制品消费市场的复合年增长
率为 10%，尤其是对高端优质乳制品的需求增
速远高于整体市场，使高端乳制品市场份额从
10%上升至 19%。

中国农业科学院农业经济与发展研究所研
究员王济民认为，自奶业三聚氰胺事件之后，国
产奶的信任危机仍未消退；另外对优质奶的需
求也在不断上升，但国内奶牛养殖场户规模小，
技术水平低，面临各种问题，不利于奶源建设，
这也是中国的牧场业目前对外资产生极大吸引
力的原因。

“中国正在成为全球重要的乳制品消费大
国，因人均消费量低的缘故未来发展空间巨大。
然而国内奶牛养殖行业规模化不足，某种程度

上限制了下游乳制品行业的发展。”奶业分析师
简爱华向《中国科学报》强调，此时外资入主“奶
源”也是为了渗入产业链的各个环节，力图从上
游获取发展机会。

奶源控制引发“大豆危机”？

中国进口大豆 80％的货源并不掌握在我
国企业手中，而是被四大国际粮商控制。我国目
前有 90 家大型大豆加工企业，其中 64 家具有
外资背景；这些企业实际加工能力超过 5000 万
吨，占国内的 85％，这意味着大豆产业的命脉
掌握在别人手中。

此前部分专家表示担忧，如果放弃了自有
奶源的建设，完全依靠进口，那么我国奶业将很
可能会沦为第二个大豆产业。不仅彻底丧失作
为原料的全脂乳粉、脱脂乳粉的国际定价权，更
使我国乳品加工行业陷入被动发展的局面。

董玉国不认同这种看法，再次强调进军奶
源实属符合政策之举。

而简爱华也指出，外资企业不是进入国内
奶牛养殖行业的唯一力量，出现外资控制国内
奶源业可能性较小。

据了解，国内奶牛养殖行业有乳制品巨头
蒙牛、伊利和光明等以及国内投资机构如马云
旗下云峰基金等的参与，尤其是蒙牛万头现代
化奶牛养殖基地建设，伊利集约化奶源也已经

超过了 90%。
有专家指出了大豆危机与奶业当前状况的

区别：大豆陷入危机最重要的原因是外资操控
了物流和压榨环节，但是奶业远远没有达到这
种程度。

“三五年内，奶业不会重蹈大豆的覆辙。但
是从长远看来，如果外资涉及到加工等产业链
其他环节，对价格和各种环节形成垄断，就要警
惕。”王济民说。

中国社会科学院农村发展研究所研究员、
国家奶牛产业技术体系产业经济研究室主任刘
玉满则指出：“我国目前奶业市场处于高度开放
状态，保护性措施很少，对产业保护有限，所以
对于奶牛养殖环节采取一定程度的保护性措施
值得考虑。”

中投顾问产业与政策研究中心主任扈志亮
则提醒：“国外投资力量应控制在适当比例范围
内。在奶源安全方面，国家不仅要控制原料进口
比例过大这一风险，同时也需要降低外资控制
国内奶源的比例。”

“走出去”还是“引进来”

一方面外资投资国内牧场，另一方面国内
奶企也在收购海外牧场。不久前，大康牧业公布
了定向增发预案，根据该预案，公司拟募集资金
不超过 25.1 亿元，用于收购大股东鹏欣集团新

设的香港公司股权，从而间接取得新西兰北岛
牧场以及洛岑牧场的使用权。

受访专家均表示，整体来看国内乳制品行
业出现了“走出去”和“引进来”两种态势。“走出
去”主要是国内乳制品企业或者资本海外寻找
奶源，“引进来”主要是外资资本进入中国奶源
养殖行业，两种情况都有出现的合理性，都是在
全球化进程中的必然趋势，也是企业基于市场
作出的选择。

“这些都是企业自己的战略规划和品牌策
略的一部分，我相信，最终获益的是中国的消费
者”。董玉国说。

刘玉满指出，企业“走出去”不仅展现了企
业实力，也对塑造国内奶业品牌有积极影响，这
也是整个行业倡导乳企“走出去”的原因。

相比之下，更多人还是对“引进来”持审慎
态度。

“不管是‘走出去’还是‘引进来’都应当
控制适当的比例，避免国内资本过度依靠海
外奶源，同时也避免外资在国内奶源业中占
比过重，以保证国内奶牛养殖业的安全。”简
爱华建议。

“‘引进来’需要从全局考虑，比如，‘引进
来’不仅使我国奶业面临国际贸易竞争，而且将
面临在养殖、加工环节与外资开展新的竞争，由
此引发的经济问题和社会问题，应予以高度重
视。”刘玉满补充道。

国内首个海藻多糖空心胶囊
产业化项目正式投产

本报讯日前，国内首个海藻多糖空心胶囊产业
化项目在北京怀柔雁栖开发区北京皇岛植物胶囊有
限公司生产基地正式投产，标志着我国医药胶囊行业
技术创新与产业升级迎来又一大突破。据悉，此项目
投资达 4300 万元，共建有 6 条自主研发的全自动植
物胶囊生产线，可年产空心胶囊 24 亿粒。

据介绍，这种海藻多糖空心植物胶囊原料源自
纯天然植物，不存在动物疫源病的潜在威胁，也没
有动物体内抗生素、饲料添加剂等残留问题。同时，
这种胶囊含水量较低，不易使内容药物受潮，而且
化学性质稳定，与内容药物相容性好，不会出现明
胶空心胶囊与部分药物发生的交联反应、美拉德反
应、缩合反应等。

北京皇岛植物胶囊有限公司还将在怀柔投资
1.9 亿元，通过引进加长型海藻多糖植物胶囊专用的
全自动生产线和检测设备，建设年产 80 亿粒海藻多
糖空心胶囊的总部生产基地。 （原诗萌 雷思源）

云南女性血压升高与黑碳有关

本报讯近日，一项研究发现，来自燃烧木材的炉
灶烟和机动车排放的黑碳污染物与中国女性血压升
高有关联。

加拿大麦吉尔大学助理教授鲍加纳及其同事
测量了中国云南省农村的 280 名女性的日常黑碳
暴露量、血压、盐摄入量、身体活动、体重指数以及
他们与主要交通道路的接近程度。研究发现，收缩
压与黑碳的关联最强烈，与整体的空气颗粒物的关
联次强烈。此外，她们表现出的收缩压几乎是生活
在远离公路地点的女性的 3 倍。研究者表示，这些
结果提示来自木材烟的黑碳对心血管健康有负面
影响，而且同时暴露在机动车排放中加剧了这种健
康影响。 （梦琳）

益生菌或可预防对食物过敏

本报讯 日前，美国芝加哥大学病理系的研究
者发现，向小鼠的胃肠道引入梭菌属细菌能保护这
些小鼠不受花生致敏作用的影响，这提示类似的方
法可能提供食物过敏的疗法。

据《美国国家科学院院刊》消息，为了研究改变
的胃肠道细菌对食物的免疫应答的影响，美国芝加
哥大学病理系食物过敏教授、资深研究作者纳格勒
及其同事诱导了小鼠的食物过敏原致敏。

当暴露在花生过敏原中的时候，体内没有定居
细菌的无菌小鼠，以及在出生时给予抗生素从而减
少胃肠道细菌的小鼠，比拥有正常胃肠道细菌群的
小鼠产生了针对花生的更高水平的抗体，这表明这
种细菌可能提供针对食物过敏的一定程度的防护。
获得了肠道接种梭菌的无菌以及经过抗生素处理
的小鼠不再表现出对花生的敏感性，这提示梭菌调
控了针对花生过敏的防护。

基因表达分析揭示出了梭菌诱导了细胞因子
白细胞介素 -22 的制造，减少了小鼠肠的渗透性，
导致了更少的过敏原到达血流中。该研究者说，研
究结果提示益生菌疗法可能预防或治疗对食物的
过敏反应。 （潘玉）

外资“养牛”引奶源控制担忧
姻本报见习记者 李勤

前沿拾趣

下次生气的时候，一定要照照镜子：是
不是看到了皱起的眉头、撇着的嘴唇和张大
的鼻孔？这就是所谓的“生气脸”。

据《进化和人类行为学》期刊消息，美国
加州大学圣塔芭芭拉分校和澳大利亚格里
菲斯大学的科学家们提出，这种“生气脸”是
自然选择的结果，在人类行为中，有着功能
性的优势。

“这种表达是跨文化的共同属性，甚至
没有见过‘生气脸’的先天性盲童也能表达
这种行为模式。”该研究的主要负责人澳大
利亚格里菲斯大学艾伦·赛尔表示，要做出
生气的表情，需要调动 7 个不同的肌肉群，
研究者试图找出进化选择这些特定肌肉做
出生气表情的原因。

“我们早期的研究表明，生气是为了在

竞争与争斗中进行有效的谈判行为表达。”
赛尔认为，可以造成的伤害越大，表明有更
强的议价能力。更强壮的男性更容易愤怒，
在感觉受到不平等的待遇时，武力解决的
趋势更明显。

在这个假说下，赛尔等人进行了一系列
实验，首先，利用计算机分级面部图像表情，
调整“生气脸”图像的眉毛位置让受试者判断
什么样的位置显得更强悍，然后逐一调整其
他肌肉群进行测试。

赛尔等人通过实验发现，“生气脸”会让
人看上去更有战斗力，人类非常擅长通过脸
部表情评估战斗力。赛尔表示:“愤怒的表情
可以产生恐吓的功能，这 7 组肌肉群都展现
了这一功能，都提供了相同的信息———‘我很
强大’。” （李勤编译）

“生气脸”与进化有关

图片来源：美国每日科学网站
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三五年内，奶业不会重蹈大豆的覆辙。但是从长远来看，如果外资渗入到加工等产业链其他环
节，对价格和各种环节形成垄断，就值得警惕。


